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La cineasta india, ganadora del Óscar
en 2023 por su documental “The
Elephant Whisperers” ha sido opera-
dora de cámara en Animal Planet y
Nat Geo, enfrentándose al peligro del
mundo animal cara a cara. Esta
semana, aterrizó por primera vez en
Santiago, siendo la invitada especial
del Festival Santiago Wild, donde
expondrá el miércoles 14 de mayo.

—¿Cuáles han sido sus expe-
riencias más memorables como
fotógrafa?
—Recuerdo cuando le saqué fotos a
una manada de orcas, en el Pacífico.
Fotografiarlas requiere de una pa-
ciencia increíble, tienes que predecir
cuándo van a salir a la superficie.
Pero cuando lo hacen, es magia pura.

—¿Alguna vez pasó susto mien-
tras estaba trabajando?
—Uno de los más recientes ocurrió
durante el rodaje de “The Elephant
Whisperers”, cuando nos comenzó a
perseguir un elefante y el auto en el
que íbamos no arrancaba. Otro
momento fue caminando por el
bosque con un guía. El viento soplaba
en dirección contraria a la de un tigre
que se acercaba, así que este no
había captado nuestro olor. De

repente, nos encontramos cara a
cara. Nos miramos a los ojos, muy de
cerca, y tras unos segundos muy
intensos, el tigre se dio la vuelta y
salió disparado. 

—¿Qué animal la describe me-
jor?
—Yo diría que un elefante. Están
profundamente conectados a sus
familias y comunidades. Además,
nunca olvidan y yo suelo aferrarme a
las enseñanzas que me han dado mis
experiencias. 

—¿A qué animal se parecen los
políticos?
—A los camaleones. Los políticos son
maestros de la adaptación; al igual
que un camaleón que cambia de color
para mimetizarse con su entorno,
ellos suelen cambiar de postura para
adaptarse al clima político. Un minuto
están de un lado y al siguiente, del
otro. Todo se trata de sobrevivir y
mantenerse en el juego, como el
camaleón que intenta evitar a los
depredadores.

—Ganó el Oscar en 2023, por su
documental “Los susurradores

de Elefantes” (The Elephant
Whisperers) y el premio se lo
dio el actor chileno Pedro Pas-
cal. Diga la verdad, ¿él tenía
“encanto chileno”?
—¡De todas maneras! Pedro
Pascal tiene ese inconfundible
“chilean charm”: cálido, caris-
mático y lleno de energía.
Realmente aporta ese encanto
que hace que todos se sientan
cómodos y bienvenidos.

—¿Algún consejo sobre qué
decir si uno gana un Oscar?
—Es una oportunidad única de ser
escuchado por millones, así que habla
con el corazón y haz que tu mensaje
sea significativo. En mi caso, sabía
que quería hablar sobre la coexisten-
cia entre personas y animales, y
aprovechar ese momento para
amplificar las voces de las comunida-
des indígenas, cuya conexión con la
naturaleza encierra una profunda
sabiduría. 

—¿Hay algún animal, lugar o
criatura que aún tenga en su
lista de deseos fotográficos?
—¡Claro que sí! Y ese sueño está a

punto de hacerse realidad. Escribo
esto camino a Torres del Paine,
lugar que ha estado, durante años,
en mi lista. Un lugar lejano, casi
mágico. Siempre he soñado con ver
y fotografiar un puma aquí. Aunque
no vea ninguno, sé que volveré.

—¿Cómo cree que será Chile?
—Nunca he estado en Chile, ni
Sudamérica, así que este es mi
primer viaje. A veces sabes que te
sentirás como en casa en otra
cultura, y ya percibo esa calidez
aquí. Lo único en lo que, quizás,
necesite mejorar es mi español.
Curiosamente, la gente piensa que
soy de aquí por mi apellido, “Gon-
salves”, lo que siempre da pie a
conversaciones divertidas.

—¿Hay algo que la tenga
especialmente emocionada de
venir a Chile?
—Ha sido un verdadero honor ser
invitada a Santiago Wild. Me
entusiasma la oportunidad de

intercambiar historias, tanto
para compartir voces de mi
región como para aprender

de la comunidad de cineastas,
conservacionistas y narradores
aquí en Chile.

—¿Qué consejo le daría a
niñas y jóvenes que les gusta-
ría tener una profesión como
la suya cuando sean grandes?
—No tengan miedo de ser las
primeras. Aunque nadie a su alre-
dedor lo haya hecho antes, eso no
significa que ustedes no puedan.
Ya sea que les atraiga un animal
específico, la investigación o el
cine, comiencen haciendo lo que
aman, si son perseverantes, se les
abrirán puertas. No busquen la
fama ni el dinero. Cuando uno se
preocupa por lo que uno hace, su
impacto será real. n

Kartiki Gonsalves, ganadora
del Oscar: “Los políticos se
parecen a los camaleones. Son
maestros de la adaptación”
ÁNGELES GUZMÁN
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“Pedro Pascal tiene ese inconfundible “chilean charm”:
cálido, carismático y lleno de energía”

Documentalista de visita en Chile

El nuevo Papa León XIV (antes conocido como el car-
denal Robert Prevost) nació en Chicago, Estados Unidos,
pero eligió a Chiclayo, Perú, como el lugar para desarro-
llarse como cura.

Quizás por eso se ha dicho que era el menos estadouni-
dense de todos los cardenales estadounidenses. Y es que
también influye que físicamente no parece gringo y que
habla español con ese acento peruano exquisito (com-
prensible, quijotesco). Tiene ancestros españoles por el
lado materno y la primera cena que tuvo como Papa invitó
a su mesa a cardenales latinos, como a nuestro monseñor
Fernando Chomali.

Por eso hay tanta gente que opina que el Papa es más
hispano que anglo. Más peruano que estadounidense.

Yo creo que eso es bastante cierto. Pero también es
verdad que el pasaporte azul que dice en la carátula Uni-
ted States of America es muy poderoso y supongo
que muy pocos lo pondrían debajo de un pasapor-
te de cualquier otro país.

Cuando uno es “born in the USA”, como
cantaba Bruce Springsteen, lleva una huella
que no se borra.

Por eso, aunque el cardenal Prevost quiso convertirse en
un Chiclayo boy (y de varios modos lo logró) no puede des-
conocer que también es y seguirá siendo un Chicago boy.

Sí, ya sé lo que me van a decir. Que dicho en Chile, el
término “Chicago boy” tiene una connotación diferente a
la que tendría en otras partes del mundo, donde la inter-
pretarían como “un tipo de Chicago”. En nuestro país, en

efecto, el término “Chicago boy” se refiere a la generación
de economistas chilenos que estudiaron en la Universidad
de Chicago durante los años 50 y 60 y que diseñaron el
modelo económico chileno que, si bien tiene detractores,
ha sido conocido ampliamente como el “milagro económi-
co chileno” (yo diría que fue Milton Friedman el primero en

hablar del “Milagro Chileno”).
Pues bien, yo creo que en el caso del nuevo Papa podría

ser que terminemos hablando de él como un “Chicago boy”
en las dos connotaciones, la universal y la chilena.

Por lo siguiente: el Vaticano atraviesa en la actualidad
por serias dificultades económicas, en buena parte por-
que han disminuido considerablemente las donaciones a la
Santa Sede. El principal país donante ha sido Estados
Unidos, que le ha dado soporte económico al Vaticano
desde el gobierno, desde la feligresía estadounidense, los
empresarios y las ONG. 

Las donaciones desde EE.UU. al Vaticano llegaron a ser
un tercio del total. Y el problema es que hoy se calcula que
no superan el 10%. Muchos millones de dólares menos es-
tán llegando cada año a las arcas vaticanas. En parte, por
un cierto desapego de los estadounidenses con las altas
jerarquías de la Iglesia Católica.

Pero esto puede cambiar mucho ahora que el Papa es
nacido en el país del Norte. Yo supongo que los católicos
gringos se volcarán a apoyar financieramente al Santo
Padre, fieles al dicho de que hay que poner tu plata donde
está tu fe (put your money where your faith is). 

El primer milagro del nuevo Papa podría ser resolver el
crónico problema económico del Vaticano, gracias a su
pasaporte azul. Tendría, como buen Chicago boy, su pro-
pio “milagro económico”.

Me da buenas vibras el nuevo Papa. Es joven, moderno
y sonriente. Debe ser hasta cool. Por eso yo lo voy a bauti-
zar, para que tenga más onda, como León Ktorce.

Un Chicago
boy
Aunque el cardenal Prevost

quiso convertirse en un

Chiclayo boy (y de varios

modos lo logró) no puede

desconocer que también es

y seguirá siendo un

Chicago boy.

LA COLUMNA DE JOE BLACK

Este viernes 16 de mayo se
publicará en “El Mercurio”, El
Mercurio de Valparaíso y Emol
una nueva edición del cuerpo
periodístico especial Crónica para
el Futuro. En esta, la cuarta
entrega, se abordará cómo conci-
liar la realización de proyectos de
inversión y los intereses de las
comunidades. 

Especial atención se pondrá en
el actuar de Organizaciones no
Gubernamentales (ONGs) y la
tensión que muchas veces se origina
entre estas y el desarrollo de inicia-
tivas, y lo que termina convirtiéndo-
se en una suerte de “permisología”
originada desde la sociedad civil. 

A través de reportajes y entrevis-
tas, este cuerpo ahondará también
en propuestas de solución para
mejorar el sistema de evaluación
de proyectos que podrían ser un
aporte para el país. 

Crónica para el Futuro busca detectar los mayores desafíos
que tiene actualmente Chile para retomar su camino al desa-
rrollo y, sobre todo, identificar ideas para conseguirlo. Las
ediciones anteriores —disponibles en www.digital.elmercu-
rio.com— han tratado sobre la crisis de seguridad, la necesaria
modernización del Estado y los problemas de gobernabilidad
que enfrenta el país. 
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El diputado UDI Jorge Alessandri, en su
calidad de presidente del grupo de amistad
entre congresos de Chile y EE.UU., arribó el
pasado miércoles a Washington D.C. para
sostener una serie de reuniones con autoridades
de la potencia norteamericana. 

Entre las más destacadas está la que tuvo el
jueves con el enviado especial de la Casa Blanca
para América Latina, Mauricio Claver Carone,
abogado de 49 años, nacido en Miami y de
origen cubano, que se desempeñó como director
de Asuntos para el Hemisferio Occidental del
Consejo de Seguridad Nacional durante la
primera administración Trump. 

Ese mismo día, por la noche, tuvo una comi-
da con el economista chileno, profesor de la
Universidad de Maryland Sergio Urzúa. 

Ante los últimos hechos que vinculan a con-
nacionales con actividades delictuales en terri-
torio estadounidense, Alessandri, en el cierre de

su gira, se reunió con el director nacional del
programa Visa Waiver, Anjum Agarwala. Con
él abordó los desafíos de la seguridad en ambos
países y aprovechó también la instancia para
agradecer al Department of Homeland Security,
por su rol en el desmantelamiento de una banda
de chilenos que almacenaba pornografía infantil.

La agenda del parlamentario fue coordinada
directamente con la Embajada de EE.UU. en
Chile y con la colaboración del embajador Juan
Gabriel Valdés, siendo uno de los objetivos
apoyar los intereses de la nación en un período
de incertidumbre, de una guerra comercial y de
un alza generalizada de los aranceles. 

Alessandri, que también es uno de los voce-
ros de la candidata presidencial de Chile Vamos,
Evelyn Matthei, aseguró que a su vuelta tendrá
un encuentro con la abanderada de la centrode-
recha, así como también con el Ministerio de
Relaciones Exteriores.

La trastienda del diálogo de Alessandri (UDI) con el
enviado de EE.UU. para América Latina, Claver Carone

CRÓNICA PARA EL FUTURO
ABORDARÁ LA RELACIÓN
ENTRE PROYECTOS DE
INVERSIÓN E INTERESES DE
LA SOCIEDAD CIVIL

“Fue un error”, dicen en el círculo del excandidato presidencial Marco
Enríquez-Ominami, respecto a la negativa del oficialismo a invitarlo a
participar de la primaria presidencial.

Esto porque ahora, el exdiputado estaría evaluando lanzarse como
candidato independiente y presentarse directamente a primera vuelta.
Algo para lo que tendría que juntar 35.361 firmas. Rúbricas que, según
los que lo conocen, no tendría problemas en reunir por su nivel de cono-
cimiento y porque ya ha tenido la experiencia de reunirlas en el pasado.

Desde fuera, según evalúan en su entorno, ME-O le haría ruido al que
sea el candidato oficialista, posicionándose como opositor y crítico.

Además, pelearía por un votante similar.
Es algo que, dicen, habría podido evitarse si hubiese sido “invitado”,

como independiente, por todos los partidos de la coalición, a participar.
Algo que no ocurrió, pese a los acercamientos que el cineasta tuvo con el
Partido Radical, que lo consideró entre sus opciones, pero finalmente
terminó inclinándose por apoyar a Carolina Tohá.

“No me rendiré y construiré con todos los que quieran, un cambio
fuerte, radical, tranquilo, progresista y humanista”, diría después ME-O,
quien aún podría tener una carta para no tener que salir a buscar patro-
cinios. La posibilidad de ser el candidato del Partido Popular.

EL PRÓXIMO PASO DE ME-O, ¿JUNTAR FIRMAS? 
La de este viernes
será la cuarta edición de
Crónica para el Futuro. 

Jorge Alessandri, junto Claver Carone. 
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